

Nota conceptual

El Programa de Participación del Sector Privado en la Financiación como catalizador, coordinador y recaudador de capital privado para las inversiones del FIDA centradas en la adaptación al cambio climático y la mitigación de sus efectos

45.º período de sesiones del Consejo de Gobernadores del FIDA – Evento paralelo virtual (seminario web)

Martes, 15 de febrero de 2022, de 14.45 a 16.15 horas (hora de Europa Central)

Contexto

Gracias a su particular enfoque en el desarrollo rural, la adaptación al cambio climático y la mitigación de los riesgos conexos, y su extensa red de instituciones financieras asociadas, con su Programa de Participación del Sector Privado en la Financiación (PSFP) el FIDA se encuentra en una posición idónea para actuar como catalizador, coordinador y recaudador de recursos para movilizar las inversiones dirigidas a la adaptación al cambio climático y la mitigación de sus efectos en el sector agrícola por conducto de instituciones financieras internacionales, bancos multilaterales de desarrollo, instituciones de financiación del desarrollo y el sector privado.

Como resultado del cambio climático, los fenómenos climáticos extremos cada vez son más frecuentes y están afectando negativamente a las personas pobres de las zonas rurales, en particular a los productores en pequeña escala que no disponen de estructuras para mitigar el riesgo climático. Hasta la fecha, tan solo se han destinado pequeñas sumas de capital privado a apoyar directamente la adaptación agrícola y la resiliencia al cambio climático.

Esta falta de recursos financieros puede suplirse con la creación de marcos, sistemas o mecanismos multilaterales que movilicen y recauden inversiones del sector privado para la adaptación al cambio climático y la mitigación de sus efectos a escala. El FIDA no solo creó el PSFP con el objetivo de financiar directamente los proyectos con el sector privado, sino también con la intención de recaudar y movilizar los recursos de dicho sector y aumentar las inversiones en el desarrollo rural y la agricultura en pequeña escala.

A través del PSFP se ofrece financiación, préstamos y garantías (y, en un futuro, también capital) directamente a las empresas y a los intermediarios financieros para que concedan préstamos, inviertan recursos y ofrezcan servicios de adaptación a los productores en pequeña escala, las personas pobres de las zonas rurales y las microempresas y pequeñas y medianas empresas (mipymes). El FIDA obtiene oportunidades de inversión a través de su cartera de proyectos con garantía soberana, así como de un amplio abanico de asociados públicos y privados. Estas inversiones cuentan con un fuerte componente de promoción de la sostenibilidad ambiental y la resiliencia al cambio climático a favor de los agricultores y los productores en pequeña escala.

Asimismo, el FIDA ha contribuido a establecer el Fondo de Inversión para Agroempresas o Fondo ABC (un fondo de inversión independiente administrado por Bamboo Capital Partners), en el que también ha invertido. El Fondo ABC concede préstamos e inversiones de capital que se adaptan a las necesidades de las pymes rurales, las organizaciones de campesinos, los agroempresarios y las instituciones financieras rurales. Las inversiones verdes constituyen una parte importante de la cartera del Fondo ABC. Todos los posibles acuerdos se someten a una rigurosa evaluación ambiental, social y de gobernanza, lo que garantiza que algunas cuestiones, como la intensidad y el consumo energéticos, el empleo de materiales peligrosos, el uso de productos agroquímicos y el impacto en la biodiversidad, se analicen con detenimiento en las fases de suscripción del préstamo y debida diligencia.

El FIDA hace hincapié en la importancia de tener en cuenta las preocupaciones ligadas a la adaptación al cambio climático a la hora de tomar decisiones en materia de inversiones agrícolas. Cada vez más, los inversores privados también están teniendo en cuenta los riesgos vinculados al clima en sus calificaciones crediticias. Como resultado del cambio climático, será necesario aumentar las inversiones climáticamente inteligentes en el sector agrícola, y será importante encontrar una forma de mitigar los riesgos climáticos a fin de atraer el capital privado a este sector.

De cara al futuro, una posible forma de proceder para movilizar el capital privado a escala a través de inversiones en la adaptación al cambio climático y la mitigación de sus efectos dirigidas a las cadenas de valor y los pequeños productores agrícolas podría consistir en la adopción de medidas específicas para mitigar el riesgo crediticio de los instrumentos de financiación combinada, a fin de hacerlos más atractivos para los inversores.

El PSFP supone una oportunidad única para obtener capital de fuentes públicas y privadas, tanto a nivel local como internacional, que propicie la creación de instrumentos financieros innovadores y basados en los mercados, que favorezcan las inversiones en la agricultura climáticamente resiliente.

Evento oficioso del Consejo de Gobernadores de 2022:

La mesa redonda examinará la manera de movilizar las inversiones privadas para la adaptación al cambio climático y la mitigación de sus efectos en el sector agrícola a través de instrumentos de financiación combinada y medidas de mitigación de los riesgos.

La mesa redonda estará compuesta por:

- Un representante de un Estado Miembro
- Un representante del sector privado
- Un representante de la ventanilla del sector privado del Fondo Verde para el Clima

Discurso de bienvenida: Sra. Satu Santala, Vicepresidenta Adjunta, Departamento de Relaciones Exteriores y Gobernanza (ERG)

Moderadora: Sra. Jyotsna Puri, Vicepresidenta Adjunta, Departamento de Estrategia y Conocimientos (SKD)